



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Industriales proponen reducir el monto punible de contrabando**

El viceministro de lucha contra el contrabando, Pedro Vargas, informó que como parte de una iniciativa sectorial la Cámara Nacional de Industrias (CNI) propuso bajar el monto punible del contrabando. Que sea a partir de las 50.000 Unidades de Fomentos de Viviendas (UFV) de tributo aduanero omitido.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/economia/industriales-proponen-reducir-el-monto-punible-de-contrabando\\_345589](https://eldeber.com.bo/economia/industriales-proponen-reducir-el-monto-punible-de-contrabando_345589)

#### **Cae el ingreso de divisas en \$us 2.300 millones para el país**

El Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) alerta de la disminución de divisas para importar combustible e insumos. Señala que el país ha recibido 2.300 millones de dólares menos entre enero a agosto de 2023, en comparación al mismo periodo del año pasado, debido a la caída de las exportaciones.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2023/11/02/cae-el-ingreso-de-divisas-en-us-2-300-millones-para-el-pais/>

#### **El singani boliviano se lanza a la conquista del mercado europeo, con dos catas este mes**

Este mes es importante para el Singani boliviano en Europa. Durante la primera quincena, se lanzará

oficialmente este emblemático producto nacional con dos catas: la primera, en la ciudad de Nivelles, en Bélgica; y la segunda, en Bruselas, capital de ese país, informó el Ministerio de Relaciones de Exteriores.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43635-el-singani-boliviano-se-lanza-a-la-conquista-del-mercado-europeo-con-dos-catas-este-mes>

---

## **CAO y ABSA acuerdan trabajar en favor del fortalecimiento institucional**

La Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) y la empresa ABSA – Distribuidor de la marca CASE IH -Agriculture, firmaron convenio de cooperación mutua para trabajar de manera conjunta en el fortalecimiento institucional de ambas entidades.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/02/cao-y-absa-acuerdan-trabajar-en-favor-del-fortalecimiento-institucional/>

---

## ECONOMÍA

### **PIB per cápita subió en 143% en 17 años, afirma el Gobierno**

El Ministerio de Economía y Finanzas Públicas informó que el PIB per cápita en Bolivia se elevó en 143 por ciento desde 2005 hasta 2022, siendo el país que más rápido creció en la región.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231102/pib-capita-subio-143-17-anos-afirma-gobierno>

---

### **Observan que 21 países ingresan en zona de impagos, Bolivia y Argentina están en la lista**

Bolivia está dentro de los 21 países al borde la quiebra y algunos ya tomaron la decisión de renegociar su deuda. El rápido aumento de los rendimientos de los bonos del Tesoro ha vuelto a generar temores de una posible ola de impagos en los mercados emergentes, de acuerdo con medios internacionales.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/03/observan-que-21-paises-ingresan-en-zona-de-impagos-bolivia-y-argentina-estan-en-la-lista/>

---

### **Presidente Arce: “A pesar de los obstáculos internos e intentos por obstaculizar nuestra gestión, la industrialización no se va a detener”**

Mediante sus redes sociales, el presidente Luis Arce Catacora, se refirió a las dificultades para aprobar, en Diputados y Senadores, el Presupuesto General del Estado reformulado. El mandatario escribió: "A pesar de los obstáculos internos e intentos por obstaculizar nuestra gestión, la industrialización no se va a detener".

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/presidente-arce-a-pesar-de-los-obstaculos-internos-e-intentos-por-obstaculizar-nuestra-gestion-la-in\\_345612](https://eldeber.com.bo/economia/presidente-arce-a-pesar-de-los-obstaculos-internos-e-intentos-por-obstaculizar-nuestra-gestion-la-in_345612)

---

## **Gobierno asegura que se tiene stock suficiente de combustible**

Tras varias jornadas en que se vieron vehículos haciendo filas para cargar combustible, sobre todo diésel, el Gobierno nacional, a través de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), aseguró que Bolivia tiene un stock de 25 millones de litros de diésel y 20 millones de litros de gasolina, además que hay en camino una carga de 17 millones de litros de diésel para cubrir a cabalidad la demanda de la población.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/gobierno-asegura-que-se-tiene-stock-suficiente-de-combustible\\_345639](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/gobierno-asegura-que-se-tiene-stock-suficiente-de-combustible_345639)

---

## **Ante las filas, YPFB incrementa 7% de despachos de diésel, gasolina y GLP**

Desde la estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) señalaron que se aumentó en 7% los volúmenes de combustibles líquidos que destinará en todo el territorio nacional en el feriado de Todos Santos y el fin de semana.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/filas-ypfb-incrementa-7-despachos-diesel-gasolina-glp/20231102164330926142.html>

---

## **Anuncian la llegada de 17 millones de litros de combustible a Bolivia**

En las plantas de almacenaje existen casi 25 millones de litros de diésel y más de 20 millones de litros de gasolina, lo cual permitirá garantizar el abastecimiento de combustible en el país, afirmó ayer el director de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Germán Jiménez.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20231103\\_anuncian-la-llegada-de-17-millones-de-litros-de-combustible-a-bolivia.html](https://elpotosi.net/nacional/20231103_anuncian-la-llegada-de-17-millones-de-litros-de-combustible-a-bolivia.html)

---

## **YPFB apunta al Ministerio de Economía y al BCB por retraso en pagos para diésel**

La estatal YPFB admitió retrasos en los pagos para la importación de combustibles al país la semana pasada y

---

apuntó al Banco Central de Bolivia (BCB) y al Ministerio de Economía como las entidades responsables de la demora. Esta situación generó los problemas de aprovisionamiento que ya fue normalizado, según el presidente de la compañía, Armin Dorgathen.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231102/ypfb-apunta-al-ministerio-economia-al-bcb-retraso-pagos-diesel>

---

## **El país cuenta con un stock de 25 millones de litros de diésel, según la ANH**

Luego de que se hiciera visible el problema en el suministro de combustibles líquidos en el país, en especial de diésel, el director de la Agencia Nacional de Hidrocarburos, Germán Jiménez, informó este jueves que Bolivia cuenta con un stock de 25 millones de litros de este producto y 20 millones de litros de gasolina.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/el-pais-cuenta-con-un-stock-de-25-millones-de-litros-de-diesel-segun-la-anh\\_345606](https://eldeber.com.bo/economia/el-pais-cuenta-con-un-stock-de-25-millones-de-litros-de-diesel-segun-la-anh_345606)

---

## **Ante problemas de abastecimiento, YPFB aumenta un 7% en los despachos de diésel, gasolina y GLP**

Por el feriado del Día de los Difuntos y la proximidad del fin de semana, la estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) incrementó hasta un 7% los volúmenes de combustibles líquidos para todo el territorio nacional. La medida se da después que se registraran problemas en el suministro de diésel, a raíz de una deuda que tiene la estatal con algunos de sus proveedores.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/ante-problemas-de-abastecimiento-ypfb-aumenta-un-7-en-los-despachos-de-diesel-gasolina-y-glp\\_345573](https://eldeber.com.bo/economia/ante-problemas-de-abastecimiento-ypfb-aumenta-un-7-en-los-despachos-de-diesel-gasolina-y-glp_345573)

---

## **Segunda ronda de examen para despachantes de Aduana será el 11 de noviembre**

En la página web del Ministerio de Economía y Finanzas Públicas se informa que el 11 de noviembre de la presente gestión, en la ciudad de La Paz, se realizará la segunda ronda de exámenes a los postulantes para despachantes de Aduana que no aprobaron en el primer examen. No se detalla el horario, ni el lugar, tampoco el establecimiento donde se harán las evaluaciones.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/segunda-ronda-de-examen-para-despachantes-de-aduana-sera-el-11-de-noviembre\\_345609](https://eldeber.com.bo/economia/segunda-ronda-de-examen-para-despachantes-de-aduana-sera-el-11-de-noviembre_345609)

---

## **Bajar monto de 200 mil a 50 mil UFVs será un paso importante contra el**

## **contrabando**

Aunque el contrabando es una actividad ilícita que genera millonarias pérdidas al país, a su industria y a la generación de empleo; aunque es cada vez más evidente su vinculación con delitos transfronterizos y la violencia, para las autoridades no es sencillo llevar a los traficantes tras las rejas. Por ello bajar el monto de 200 mil Unidades de Fomento a la Vivienda (UFVs) a 50 mil será un paso importante contra el contrabando, según autoridades y empresarios.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/02/bajar-monto-de-200-mil-a-50-mil-ufvs-sera-un-paso-importante-contra-el-contrabando/>

---

## **Realizaron controles en Pando contra minería ilegal**

La Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM) ejecutó inspecciones de control a la legalidad de la actividad minera sobre los ríos Madera y Abuná, que integran la Reserva de Vida Silvestre "Bruno Racua", ubicada en el departamento de Pando.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/02/realizaron-controles-en-pando-contra-mineria-ilegal/>

---

## **Soboce pierde apelación y deberá pagar a Fancesa**

La Sala Civil Comercial Primera del Tribunal Departamental de Justicia de Chuquisaca confirmó la sentencia que obliga a Soboce a pagar a favor de Fancesa Bs 744.315.432, dentro del proceso de resarcimiento de daños y perjuicios por competencia desleal.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20231103\\_soboce-pierde-apelacion-y-debera-pagar-a-fancesa.html](https://correodelsur.com/economia/20231103_soboce-pierde-apelacion-y-debera-pagar-a-fancesa.html)

---

## **Ecebol Potosí saldrá al mercado en febrero**

Por la efeméride departamental de Potosí, el presidente Luis Arce inaugurará y activará el 9 de noviembre las operaciones de prueba en secuencia de la Planta de Cemento de esa ciudad, informó el gerente técnico de Ecebol, Javier Calle.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20231103\\_ecebol-potosi-saldra-al-mercado-en-febrero.html](https://correodelsur.com/economia/20231103_ecebol-potosi-saldra-al-mercado-en-febrero.html)

---

## **La Asfi dice que el BDP tiene los mejores indicadores del sistema financiero**

La directora de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (Asfi) Ivette Espinoza, dijo este miércoles que el Banco de Desarrollo Productivo (BDP) cuenta con los mejores indicadores de todo el sistema financiero. La autoridad descartó que la entidad esté al borde de la quiebra e intervención como denunció el diputado del ala 'evista' Angelo Céspedes.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/01/la-asfi-dice-que-el-bdp-tiene-los-mejores-indicadores-del-sistema-financiero/>

---

## **De enero a octubre, el Plan Soberanía decomisa más de 651.000 litros de combustible, el 80% es diésel**

De enero a octubre, el Plan Soberanía de lucha contra el contrabando de combustibles se incautó de más de 651.000 litros de combustible en el país. El 80% de los carburantes es diésel y se recuperó en el departamento de La Paz, informó este miércoles el director de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Germán Jiménez.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/01/en-ocho-meses-el-plan-soberania-decomisa-mas-de-651-000-litros-de-combustible-el-80-es-diesel/>

---

## **La ANH despacha cerca de 45.000 garrafas de GLP y garantiza abastecimiento en La Paz**

La Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) informó que la planta engarrafadora de gas licuado de petróleo de Senkata está operando las 24 horas y este miércoles despachó cerca de 45.000 garrafas garantizando el abastecimiento en La Paz.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/01/la-anh-despacha-cerca-de-45-000-garrafas-de-glp-y-garantiza-abastecimiento-en-la-paz/>

---

## **Rosatom completará la construcción de Reactor de Investigación Nuclear en Bolivia en 2024**

La corporación rusa Rosatom finalizará el año próximo la construcción del Reactor de Investigación para el Centro de Investigación y Tecnología Nuclear de Bolivia, anunció Evgueni Pakermánov, jefe de la empresa Rosatom Overseas, parte de Rosatom.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43643-rosatom-completara-la-construccion-de-reactor-de-investigacion-nuclear-en-bolivia-en-2024>

---

## **Operativos de lucha contra el contrabando incautan más de 650 mil litros de**

## **combustibles en siete meses**

Los operativos de lucha contra el contrabando lograron incautar más de 650 mil litros de combustibles desde la promulgación de los decretos 4910 y 4911, en abril de este año, informó el director ejecutivo de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Germán Jiménez.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43638-operativos-de-lucha-contr-el-contrabando-incautan-mas-de-650-mil-litros-de-combustibles-en-siete-meses>

---

## **Más de un millón de personas cumplieron con el Formulario 250 para ingresar o salir de Bolivia**

Un total de 1.048.574 viajeros realizaron el llenado digital del Formulario 250, una declaración jurada para ingresar o salir del país. Este nuevo sistema por QR fue implementado de forma oficial en abril de la presente gestión, en fronteras, aeropuertos y puertos, informó la Aduana Nacional (AN).

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43634-mas-de-un-millon-de-personas-cumplieron-con-el-formulario-250-para-ingresar-o-salir-de-bolivia>

---

## **Bolivia alcanza en agosto la mayor superficie autorizada para construcciones**

Bolivia registró en agosto la mayor superficie autorizada para construcciones en lo que va del año, con 330.000 metros cuadrados (m<sup>2</sup>). Si bien la cifra está por debajo de los 444.000 m<sup>2</sup> de diciembre de 2022, el indicador supera las cifras reportadas desde enero de 2021.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43630-bolivia-alcanza-en-agosto-la-mayor-superficie-autorizado-para-construcciones>

---

## **El PIB per cápita ajustado por poder adquisitivo de Bolivia crece en 143% desde 2005**

Bolivia creció en el Producto Interno Bruto per cápita ajustado por paridad de poder adquisitivo (PIB per cápita PPP) en 143%, lo que la convierte en uno de los países de la región con mayor crecimiento seguido de Perú con 132%, y Uruguay con 122% en comparación entre 2005 y 2022.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43622-el-pib-per-capita-ajustado-por-poder-adquisitivo-de-bolivia-crece-en-143-desde-2005>

---

## **Senadora Rek advierte que si el arcismo controla las dos cámaras de la ALP, buscarán reponer las leyes persecutorias y confiscatorias como con el PGE reformulado**

La senadora Centa Rek alertó que si este viernes los asambleísta arcistas se hacen del control de las dos cámaras de la Asamblea legislativa, de Senadores y de Diputados, existe la posibilidad que el proyecto de ley del Presupuesto General del Estado Reformulado, N° 464/2022-2023 sea aprobado con las siete disposiciones adicionales que fueron eliminadas en la Cámara de Senadores, y que tienen el objetivo de reponer artículos persecutorios y confiscatorios que ya fueron rechazados en la ley de Ganancias Ilícitas en 2021.

**Fuente Original:** <https://eju.tv/2023/11/senadora-rek-advierte-que-si-el-arcismo-controla-las-dos-camaras-de-la-alp-buscaran-reponer-las-leyes-persecutorias-y-confiscatorias-como-pasa-con-en-el-pge-reformulado/>

---

## **Gobierno boliviano califica de inadmisibile la acusación de Israel, tras la ruptura de relaciones**

Luego que el Ministerio de Asuntos Exteriores de Israel acusó a Bolivia de «rendirse al terrorismo y al régimen del Ayatolá en Irán», el Ministerio de Relaciones Exteriores del país rechazó de manera categórica y calificó esas declaraciones de “inadmisibles e insostenibles”.

**Fuente Original:** <https://eju.tv/2023/11/gobierno-boliviano-califica-de-inadmisibile-la-acusacion-de-israel-tras-la-ruptura-de-relaciones/>

---

### POLÍTICA

## **Arce cerrará tercer año sin presupuesto para pagar sueldos ni emergencias**

La gestión presidencial de Luis Arce Catacora cerrará su tercer año de mandato sin dinero que está destinado a los sueldos y salarios, al gasto corriente y la atención de emergencias, debido a que por la división interna del MAS la Asamblea terminó la legislatura sin aprobar el Presupuesto General del Estado reformulado.

**Fuente Original:** <https://eju.tv/2023/11/arce-cerrara-tercer-ano-sin-presupuesto-para-pagar-sueldos-ni-emergencias/>

---

## **“Estamos ante la necesidad de un pacto urgente”, afirma analista ante la paralización de la Asamblea Plurinacional**

“Urge hacer un pacto o mediar los acuerdos para reconducir esto, todavía nos quedan dos años de un periodo constitucional que indudablemente va a ser difícil”, señaló al politólogo Marcelo Silva. El analista Marcelo Silva afirma que “toda la institucionalidad” del país “enfrenta una crisis muy seria” y por ello urge un pacto a gran escala ante la paralización de la Asamblea Legislativa Plurinacional debido a la pugna entre “arcistas” y “evistas”.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/11/estamos-ante-la-necesidad-de-un-pacto-urgente-afirma-analista-ante-la-paralizacion-de-la-asamblea-plurinacional/>

---

## **Legislatura 2022-2023: Se ingresaron 542 proyectos de ley y solo 73 fueron sancionados en Diputados**

En la gestión legislativa 2022-2023 de la Asamblea, la Cámara de Diputados recibió 542 proyectos de ley, de las que fueron aprobados y sancionados 73, según el reporte del presidente saliente de esta instancia gubernamental, Jerges Mercado, quien presentó su balance de gestión.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/politica/legislatura-2022-2023-se-ingresaron-542-proyectos-de-ley-y-solo-73-fueron-sancionados-en-diputados-BH9854704>

---

## **Arcistas presentan a Ana María Castillo como candidata a la presidencia del Senado**

Senadores denominados arcistas, la mañana de este viernes, presentaron a Ana María Castillo como candidata a la presidencia del Senado y como presidenta de banca a Virginia Velasco.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231103/arcistas-presentan-ana-maria-castillo-como-candidata-presidencia-del-senado>

---

## **Experto en Seguridad alerta por la alianza Bolivia-Irán en medio de la guerra en Gaza**

En medio de la actual guerra en la Franja de Gaza entre Israel y Hamas, desatada por los ataques terroristas del pasado 7 de octubre en territorio israelí, el martes pasado el gobierno de Bolivia, estrecho aliado del régimen de Irán, anunció la ruptura de relaciones diplomáticas con Israel.

**Fuente Original:** <https://asuntoscentrales.com/experto-en-seguridad-alerta-por-la-alianza-bolivia-iran-en-medio-de-la-guerra-en-gaza/>

---

## **Bolivia queda sola tras la ruptura de relaciones diplomáticas con Israel**

La ruptura de relaciones diplomáticas de Bolivia con Israel fue vista por opositores como “un globo de ensayo” pensando que otros países iban a seguir el mismo camino. Naciones como México y Argentina emitieron comunicados condenando las acciones violentas en la Franja de Gaza, pero aún conservan la relación diplomática.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/bolivia-queda-sola-tras-la-ruptura-de-relaciones-diplomaticas-con-israel\\_345633](https://eldeber.com.bo/pais/bolivia-queda-sola-tras-la-ruptura-de-relaciones-diplomaticas-con-israel_345633)

---

## **En vivo: Diputados instala sesión para elegir a su nueva directiva**

Se instala la primera sesión preparatoria de la Cámara de Diputados para la conformación de la directiva para la legislatura 2023-2024.

**Fuente Original:** [https://correodelsur.com/politica/20231103\\_en-vivo-diputados-instala-sesion-para-elegir-a-su-nueva-directiva.html](https://correodelsur.com/politica/20231103_en-vivo-diputados-instala-sesion-para-elegir-a-su-nueva-directiva.html)

---

## **Rodríguez Veltzé a Cancillería: “Condenen toda guerra de agresión, eviten alineamiento selectivo”**

El expresidente Eduardo Rodríguez Veltzé aseguró que el ministerio de Relaciones Exteriores debe tener “consistencia en su política exterior”. A través de sus redes sociales, el exmandatario instó a la Cancillería a condenar “toda” guerra de agresión, evitar el “alineamiento selectivo” y apoyar “todos” los llamados al cese de hostilidades.

**Fuente Original:** <https://eju.tv/2023/11/rodriguez-veltze-a-cancilleria-condenen-toda-guerra-de-agresion-eviten-alineamiento-selectivo/>

---

## **“Estoy hasta la coronilla con la pelea”, García Linera pide a “evistas” y “arcistas” usar su energía en mejorar el país**

El exvicepresidente Álvaro García Linera confesó que se encuentra hastiado con la pelea entre “evistas” y “arcistas” dentro de su partido, el Movimiento Al Socialismo (MAS), y demandó que ambos bandos utilicen su energía en buscar mejoras para el país y no en una batalla destructiva por el poder.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/11/estoy-hasta-la-coronilla-con-la-pelea-garcia-linera-pide-a-evistas-y-arcistas-usar-su-energia-en-mejorar-el-pais/>

---

## **TSE revela que dirigentes del MAS no cumplen requisitos**

El vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Tahuichi Tahuichi Quispe, informó que al menos una decena de dirigentes que fueron elegidos para cargos de la nueva directiva del MAS en el congreso de ese partido, celebrado hace un mes en Lauca Ñ, no cumplen el requisito de tener 10 años de antigüedad, y que el propio Evo Morales no tramitó ante el órgano electoral su acreditación de militante, como se señala la convocatoria.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/tse-revela-que-dirigentes-del-mas-no-cumplen-requisitos\\_345635](https://eldeber.com.bo/pais/tse-revela-que-dirigentes-del-mas-no-cumplen-requisitos_345635)

---

## **La convocatoria del congreso del MAS preveía ‘deshabilitación’ de directivos electos sin papeles**

Evo Morales y su directorio, además de los miembros del Tribunal de Disciplina y Ética del Movimiento Al Socialismo (MAS), sufrieron las consecuencias del mismo mandato de la convocatoria al Congreso de Lauca Ñ respecto de su “deshabilitación”.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/11/03/la-convocatoria-del-congreso-del-mas-preveia-deshabilitacion-de-directivos-electos-sin-papeles/>

---

## **Evo continúa arremetida contra el TSE: “Se inventa que no acreditamos nuestra condición de militantes”**

Después de que el martes el Tribunal Supremo Electoral (TSE) decidió anular las decisiones del Congreso del MAS en Lauca Ñ, el precandidato Evo Morales insiste en sus críticas a ese organismo y el criterio que utilizó para asumir esa decisión.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231103/evo-continua-arremetida-contra-tse-se-inventa-que-no-acreditamos-nuestra>

---

## **El TSE rechaza amenazas de la dirección del MAS por anular el congreso nacional del partido**

La dirección del Movimiento Al Socialismo (MAS) anunció ayer acciones legales en contra del Tribunal Supremo Electoral (TSE) tras ser notificados con la anulación del congreso nacional de este partido; en tanto que desde el Órgano Electoral rechazaron las amenazas y amedrentamientos de la dirigencia del ala evista.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231103/tse-rechaza-amenazas-direccion-del-mas-anular-congreso-nacional-del-partido>

---

## **Un vocero de Evo Morales dijo que en Bolivia se “están tocando las puertas del infierno para incendiar el país”**

La autoridad electoral definió como ilegal al congreso del MAS reunido por Evo Morales en el Chapare en octubre y eso ha provocado la furia del cocalero y sus seguidores, que señalan al gobierno de Luis Arce de ser el responsable.

**Fuente Original:**<https://www.infobae.com/america/america-latina/2023/11/03/un-vocero-de-evo-morales-dijo-que-en-bolivia-se-estan-tocando-las-puertas-del-infierno-para-incendiar-el-pais/>

---

## **Mercado califica de "injustificadas" las protestas anunciadas por "evistas"**

El presidente de la Cámara de Diputados, Jerges Mercado afirmó este jueves que las movilizaciones anunciadas por el ala "evista" del Movimiento Al Socialismo (MAS) son "injustificadas".

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231102/mercado-califica-injustificadas-protestas-anunciadas-evistas>

---

## **La convocatoria del congreso del MAS preveía ‘deshabilitación’ de directivos electos sin papeles**

Evo Morales y su directorio, además de los miembros del Tribunal de Disciplina y Ética del Movimiento Al Socialismo (MAS), sufrieron las consecuencias del mismo mandato de la convocatoria al Congreso de Lauca Ñ respecto de su “deshabilitación”.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/11/03/la-convocatoria-del-congreso-del-mas-preveia-deshabilitacion-de-directivos-electos-sin-papeles/>

---

## **Suspenden audiencia de Marcel Rivas para la tarde del viernes**

La audiencia de cesación a la detención preventiva de Marcel Rivas, ex director de Migración de la gestión de Jeanine Áñez, fue suspendida para la tarde este viernes, 3 de noviembre.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/suspenden-audiencia-de-marcel-rivas-para-la-tarde-del-viernes\\_345670](https://eldeber.com.bo/pais/suspenden-audiencia-de-marcel-rivas-para-la-tarde-del-viernes_345670)

---

## La oposición ve más cerca que Evo sea juzgado por 2019

La oposición ve que tras la decisión del Tribunal Supremo de Justicia de admitir el recurso de casación presentado por la expresidente Jeanine Áñez y de admitir que hay que indagar más, hay un reconocimiento de la justicia de que hubo una sucesión constitucional y que Evo Morales está más cerca de ser investigado por haber generado un vacío de poder.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/la-oposicion-ve-mas-cerca-que-evo-sea-juzgado-por-2019\\_345638](https://eldeber.com.bo/pais/la-oposicion-ve-mas-cerca-que-evo-sea-juzgado-por-2019_345638)

---

## Denuncian que Procuraduría era “una agencia de empleo” en gestión de Chávez

La Procuraduría General del Estado, durante la administración de Wilfredo Chávez Serrano, se dedicó a “terciarizar” la defensa del Estado y adecuar el perfil profesional a la persona y no así al cargo. Además, los abogados de la institución no operaban en procesos que les correspondía, reveló la actual autoridad, César Siles Bazán. Por estas denuncias, la Procuraduría fue calificada por analistas como una “agencia de empleos”.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231103/denuncian-que-procuraduria-era-agencia-empleo-gestion-chavez>

---

## Fiscalía aguarda notificación para apelar decisión judicial a favor de Áñez por caso Senkata

La Fiscalía se encuentra a la espera de la notificación oficial para apelar la resolución del Tribunal Cuarto de Sentencia de El Alto, que declinó enjuiciar en la vía ordinaria a Jeanine Áñez por los hechos luctuosos de Senkata.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/fiscalia-aguarda-notificacion-apelar-decision-judicial-favor-anez-caso-senkata/20231102105047926115.html>

---

## Fiscal anticipa que convocará a hijo de Arce en próximos días

Dentro de las investigaciones por el caso de presunto tráfico de influencias en el caso litio, el fiscal departamental de La Paz, William Alave, anticipó que Marcelo Arce, hijo del presidente Luis Arce Catacora, será convocado a declarar en los próximos días.

**Fuente**      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/fiscal-anticipa-que-convocara-hijo-arce-proximos-dias/20231102000054926095.html>

---

### **Abogado: caso de Áñez se enviará a justicia internacional**

El pronunciamiento del tribunal de la ciudad de El Alto para que la expresidenta Jeanine Áñez sea procesada en un juicio de responsabilidades será presentado ante instancias de la justicia internacional como precedente sobre los derechos que tiene la exautoridad, anunció el abogado defensor Alain De Canedo.

**Fuente**      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/abogado-caso-anez-enviara-justicia-internacional/20231102000034926097.html>

---

## OTROS

### **Parque Nacional Amboró en problemas: incendios y plantaciones ilegales de coca ponen en riesgo a la reserva**

Incendios y plantaciones ilegales de coca son los problemas que ponen en riesgo al Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado Amboró, una reserva del departamento cruceño que guarda ecosistemas, recursos genéticos y especies de flora y fauna de gran importancia. A ello se suma que, en los últimos días, las autoridades realizaron un polémico cambio en la dirección de la reserva natural.

**Fuente** **Original:**<https://eju.tv/2023/11/parque-nacional-amboro-en-problemas-incendios-y-plantaciones-ilegales-de-coca-ponen-en-riesgo-a-la-reserva/>

---

## EDITORIALES

### **El riesgo país de Bolivia**

Estas semanas se ha hablado mucho sobre el Índice de Bonos de Mercados Emergentes (EMBI, por sus siglas en inglés), o comúnmente conocido como "riesgo país" que es calculado por J.P. Morgan Chase. A finales de

---

septiembre, el riesgo país de Bolivia se situaba por 1.463 puntos base.

**Fuente**      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/opinion/wilmer-alavi-argandona/riesgo-pais-bolivia/20231101000051925942.html>

---

## ¿Bolivia por la senda del crecimiento económico?

Hace pocos días el ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, informó que el país logró un crecimiento económico del 2,21% en el primer semestre de 2023, a pesar de las dificultades e incertidumbre a nivel internacional. Sin embargo, es importante hacer un breve análisis comparativo entre los datos del primer trimestre con el acumulado hasta junio 2023.

**Fuente**      **Original:**<https://www.eldiario.net/porta/2023/11/03/bolivia-por-la-senda-del-crecimiento-economico/>

---

## Secuelas de la minería ilegal

La minería ilegal en Cochabamba sigue causando daños irreparables al medioambiente y a la economía de la región, según confirmó la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM), entidad que realizó en lo que va del año seis intervenciones en actividades que se encontraban fuera de norma, con el saldo de personas detenidas y el decomiso de equipos.

**Fuente**      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/opinion/editorial/secuelas-mineria-ilegal/20231102000053926062.html>

---

## De empleados a accionistas: la revolución del Capitalismo Popular

Imaginemos un mundo donde el término "capitalismo" no es una palabra que polariza, sino una que unifica. En este mundo ideal, este sistema económico, lejos de concentrar la riqueza y el poder en unas pocas manos como suele criticarse, los distribuye de manera más amplia y equitativa entre la población.

**Fuente**      **Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/de-empleados-a-accionistas-la-revolucion-del-capitalismo-popular\\_345580](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/de-empleados-a-accionistas-la-revolucion-del-capitalismo-popular_345580)

---

## Inflexión política, económica y social de Bolivia: perspectiva desde el punto de vista del sector de petróleo y gas

Probablemente, Bolivia ya se encuentre o se encontrará pronto en un punto de inflexión política, económica y social, solamente resistida por variables macroeconómicas generadas por precios altos de materias primas y

---

actividades informales e ilegales de comercio de contrabando y narcotráfico; además del efecto multiplicador de la corrupción en toda la estructura de la administración del Estado.

**Fuente** Original:[https://eldeber.com.bo/opinion/inflexion-politica-economica-y-social-de-bolivia-perspectiva-desde-el-punto-de-vista-del-sector-de-p\\_345574](https://eldeber.com.bo/opinion/inflexion-politica-economica-y-social-de-bolivia-perspectiva-desde-el-punto-de-vista-del-sector-de-p_345574)

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook